



RECIBIDO EL 25 DE JULIO DE 2018 - ACEPTADO EL 25 DE SEPTIEMBRE DE 2018

RESEÑA

¿ Y POR QUÉ NO LO HACEMOS EN CARTAGENA?

Esther Carrión Morales³

María Ángeles Hernández Prados⁴

Universidad de Murcia

“Una sociedad se transforma solo cuando se transforman cada uno de los individuos que la integran”

p.90

¿Y POR QUÉ NO LO HACEMOS EN CARTAGENA? es el resultado de un proyecto de investigación de la Universidad de Cartagena

1 CITA DEL LIBRO A RESEÑAR: Marrugo Padilla, A., y Álvarez Álvarez, L. (2017). ¿Y por qué no lo hacemos en Cartagena? Una propuesta académica para la gestión gubernamental, buscando sostenibilidad entre basuras y jardines. Estados Unidos: *Redipe*. 123pp.

2 Ver libro completo en: <https://www.rediberoamericanoapedagogia.com/pdf/Libro-y-por-que-no-lo-hacemos-en-cartagena-redipe-2017.pdf>

3 Académico Universidad de Murcia, España

4 Investigadora Universidad de Murcia, España.
Comité Académico Redipe. M ANGELES HERNANDEZ PRADOS mangeles@um.es

que pretende transferir los resultados más allá del plano académico, revertiendo en la calidad de vida de la sociedad y favoreciendo de este modo el enlace institucional con su entorno. La finalidad del proyecto es promover la participación ciudadana e inicio de una cultura ambiental que se asuma en los ciudadanos, creando costumbres ambientales, con la extensión de la siembra y cuidado de árboles y plantas, sustituyendo así áreas de basura satélite por jardines armoniosos. Así mismo se pretende hacer del reciclaje un negocio formal sostenible.



En la obra se pueden observar fotografías de jardines preciosos de diferentes lugares del mundo y se muestra al lector gráficamente, mediante la edición virtual, imágenes de cómo los lugares sucios de Cartagena, basureros satélites y depósitos de escombros, se convierten en jardines armoniosos, en definitiva en una realidad tangible en la que prime la naturaleza verde sobre la basura. Indudablemente, la siembra de árboles y plantación de jardines armoniosos es una oportunidad de ocupación permanente de integración ciudadana y defensa del ambiente, donde lo importante es su cuidado y mantenimiento para garantizar la existencia a través del tiempo

Los autores, Lucía Álvarez y Albeiro Marrugo exponen la problemática de Cartagena de Indias en relación con el medio ambiente, pues existe una ausencia de parques y jardines, del aprovechamiento de los residuos sólidos y una escasa cultura ciudadana en pro de cuidar el medio ambiente. Por otro lado, existe una fragmentación social con pobreza y desempleo, gestión pública sectorizada, deserción escolar, inseguridad y violencia. Y, en cuanto a la sensibilidad ciudadana, existe una ausencia de ejercicios de participación ciudadana, falta de sentido de pertenencia, falta de confianza. Una realidad que no se ha conseguido minimizar a pesar de los diversos planes que se han llevado a cabo en el distrito. De hecho desde el año 2011 al año 2016, la problemática de las basuras satélite no ha desaparecido sino que se ha ido incrementando. Así mismo, también puede observarse dicha problemática con la exposición de diferentes recortes de prensa que se recogen en la obra.

Ante la envergadura de la situación problemática, la sanción no es la solución para mejorar la situación que presenta Cartagena, es más efectivo promover la sensibilización ciudadana despertando la motivación, entusiasmo,

confianza, sentido de pertenencia y voluntad, para convertirlos en protagonistas activos en el cambio social, siendo capaces de crear planes comunes, tomar decisiones y desear mejorar la situación en la que se encuentran inmersos. Deben estar dispuestos a trabajar por el interés colectivo además de generar un clima de confianza y voluntad política. Sólo de esta forma podrá lograrse crear una cultura ciudadana en pro de mejorar la calidad de vida de la sociedad con la promoción de un desarrollo social económico y sostenible.

Al respecto, los autores se plantean un plan de actuación medioambiental centrado en potenciar una ciudadanía responsable con la naturaleza, pues priman sobre las medidas de legislación, científico y técnico. Se considera clave que las personas pasen de ser meros habitantes a ciudadanos, pues el habitante simplemente reside mientras que el ciudadano desarrolla identidad cultural y sentido de pertenencia, participando activamente de su comunidad. La ciudadanía debe tener una actitud proactiva, crítica y constructiva, frente al análisis de las problemáticas ambientales que padecen, proponiendo soluciones viables a las mismas, promoviendo así el desarrollo humano. Para ello se requiere del compromiso de gobernantes y gobernados en la búsqueda de objetivos comunes con la finalidad de conseguir una transformación social en pro de mejorar la calidad de vida de los habitantes y transcendencia/pacto, es decir, garantizar la continuidad independientemente de los cambios de gobernante. No cabe duda de que la educación, en sentido amplio no solo escolar, es una de las piezas clave en este proceso, es el soporte para que la legislación funcione y cualquier proceso y desarrollo sostenible. Las familias deben recibir la formación actitudinal hacia el medio ambiente adecuada, pues al final los niños y niñas repetirán las conductas que adquieran en sus hogares.



Por ello, en la obra se resalta la importancia de que todo este cómputo de factores se cumpla para hacer realidad lo deseable y óptimo para todos: que mejore la calidad de vida de la sociedad. Al final de la obra los autores muestran de manera didáctica e interactiva el proceso de Unidad Transformadora de Residuos Sólidos y proponen una evaluación anual del proyecto de investigación por parte de la gestión gubernamental para que tenga una continuidad. Pues sin la realización de una evaluación no se podría vislumbrar los cambios que han acontecido ni las mejoras necesarias. De este modo, la obra se convierte en una oportunidad para Cartagena de Indias, desde una propuesta socioeducativa que cuenta con programas y las líneas de acción explícitas centradas en atacar la falta de empleo, la basura en las calles, los basureros satélites y contrarrestar mediante jardines, el calentamiento del concreto, reconociendo la importancia de la participación ciudadana para redireccionar el camino del negocio sostenible, con destino hacia el desarrollo socioeconómico del distrito de Cartagena de Indias.